
Les conditions de crise structurelle du football professionnel en Europe au prisme de la Regulation sectorielle et territoriale

Jérémie Bastien*†¹

¹REGARDS EA 6292 – Université de Reims - Champagne Ardenne – France

Résumé

L'état de crise du football professionnel européen s'explique à la fois par la dynamique économique du football et par la dynamique du système économique global dans lequel il s'insère. Nous décidons d'adopter une démarche en Regulation sectorielle et territoriale afin d'étudier cette double force qui pèse sur le football professionnel en Europe. En s'inspirant d'autres secteurs déjà étudiés, nous démontrons, d'une part, à l'échelle meso-économique, que le régime économique de fonctionnement du football professionnel européen est fragilisé par une contradiction majeure étant celle du coût des joueurs. D'autre part, à l'échelle macro-économique, le régime économique de fonctionnement du football professionnel européen est affecté par les crises du régime d'accumulation qui l'a pourtant généré. Ce double niveau d'analyse contribue à faire émerger les conditions de crise structurelle du football professionnel en Europe.

Mots-Clés: football professionnel, regulation, crises, capitalisme financiarisé, arrangements institutionnels

*Intervenant

†Auteur correspondant: jeremie.bastien@univ-reims.fr